

Monsieur le Ministre,

je vous invite à nous projeter en 2021. Nous sommes donc en 2021. Le Maroc a beaucoup changé ses 10 dernières années. Son économie s'est complètement transformée. L'année dernière, (en 2020, donc) le PIB s'est élevé à 183 milliards de dollars, en croissance de 10% par rapport à 2019.

La population est quant à elle d'environ 36 millions d'habitants, soit une augmentation d'environ 10% par rapport à 2010.

Le taux de chômage s'élève à 9% (enfin le vrai taux de chômage qui n'a évidemment rien à voir avec les 9% de 2010). Le taux de pauvreté relative a également beaucoup baissé grâce notamment à la généralisation des allocations familiales et de la couverture maladie en 2012.

Je pourrais vous donner plein d'autres chiffres comme le taux d'endettement, le déficit public, ou citer l'indice de Gini,... que j'ai en ma possession ici même. Je tiens à souligner que toutes ces données sont issues du Haut Commissariat au Plan. D'ailleurs, pour votre information : Ahmed Lahlimi n'est plus à la tête du HCP. En 2017, il a été remplacé par un jeune, économètre de formation et qui avait participé au Mouvement du 20 Février.

Vous aussi vous n'êtes plus ministre du Commerce extérieur. Si vous souhaitez en savoir plus sur votre avenir, on pourra se voir après la conférence. Mais votre successeur, (successeur au féminin car c'est une ravissante femme qui est d'ailleurs dans cette salle) vous a rendu un vibrant hommage monsieur le Ministre, lors de la passation de pouvoir en 2017. Elle a salué –je cite - « la stratégie visionnaire [que vous avez] mis en place avec comme fer de lance le club Saphir : l'émergence de la diaspora comme catalyseur du commerce extérieur pour le Maroc ». Fin de citation.

Alors quelque mots sur le club Saphir, puisque je vois la salle perplexe.

La participation massive des compétences marocaines à l'étranger dans la promotion des atouts du Maroc s'est faite en 3 étapes.

- Le recrutement de coordinateurs du club Saphir au sein même de la diaspora afin de coller au plus près aux particularités des pays jugés prioritaires. (Amérique du Nord, Europe, Chine, Pays du Golfe, Brésil, Inde, et Afrique subsaharienne). Ces coordinateurs sont rattachés au pôle économique de nos ambassades.
- L'identification des ambassadeurs du club Saphir et segmentation en fonction de leur profession : chefs d'entreprises, universitaires, politiques, cadres et managers, professionnels des médias, ...
- L'animation du réseau par le biais de séminaires de sensibilisation, formations, conférences...

Cette implication et ce partenariat entre le Maroc et les forces vives de sa diaspora a créé une nouvelle dynamique pour le rayonnement du produit Maroc. Plus que cela, le club Saphyr est devenu un interlocuteur permanent pour le ministère du commerce extérieur. Un réflexe est né, celui de demander conseil aux compétences à l'étranger pour tout choix stratégique du Maroc.

D'autre part, tout entrepreneur marocain à l'étranger s'adresse au club Saphyr pour des conseils et même un suivi de ses projets. C'est notamment ainsi que sont nés deux grandes multinationales

d'aujourd'hui. Pour ne pas faire de pub, je ne citerai que les secteurs d'activité : un groupe de textile qui a commencé par proposer sur internet des vêtements sur mesure partout au monde, faisant du textile marocain une référence mondiale. Et un groupe travaillant dans le solaire. Des contacts créés par le groupe Saphyr entre ingénieurs marocains et entrepreneurs a donné naissance à un des principaux pourvoyeurs d'équipement du projet Desertec...

Le ministre du commerce extérieur (la nouvelle pas vous) dans une conférence hier soir, a annoncé fièrement que la balance commerciale du Maroc sera pour la première fois à l'équilibre. Les exportations sont au même niveau que les importations. Et ca c'est un peu grâce à vous monsieur le Ministre. Alors, aujourd'hui que vous coulez une retraite paisible dans votre ferme à Sefrou, [tiens à ce propos, je sais que vous avez étudié dans la ville rose, à savoir Toulouse, mais est ce que c'était vraiment la peine de peindre votre ferme tout en rose ? Vos voisins Fellah trouvent que ca fait un peu mauvais genre quand même.] ; je tenais à vous rendre hommage pour votre clairvoyance quand 10 ans auparavant vous avez eu l'idée de ce club Saphir. Vous êtes tout de même le père fondateur de la plus originale des politiques de développement du commerce extérieur.

Pour finir, un rappel historique pour re-préciser que c'est fin avril 2011, lors de votre voyage en Inde où tout à commencé. Le club Saphir est né d'une rencontre –un peu par hasard- avec des Marocains installés dans le pays de Ghandi et Charokhan. Voilà qui fera taire les rumeurs prétendant que c'est un certain Bouchta Jebli qui vous a soufflé l'idée.